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第７回農業委員会通常総会 議事録 
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武蔵野市農業委員会 

  



令和４年第７回農業委員会通常総会 議事録 

 

 

１ 日時  令和４年 11 月 25 日（金曜日）午前９時 30分 

 

２ 場所  武蔵野市役所西棟８階 812会議室 

 

３ 議事 

  議案第 11 号 農地に係る相続税の納税猶予に関する適格者の証明について 

 

４ 協議・報告事項 

  ( 1 ) 引き続き農業経営を行っている旨の証明について（３件） 

  (2) 令和４年度農地パトロールにおける生産緑地等改善通知等について 

  ( 3 ) 令和４年度農産物品評会について 

  (4) 令和４年度農家見学会の開催について 

  (5) 武蔵野市肥料価格上昇対応臨時補助金の創設について 

  (6) 国への要望ならびに都への意見に関する内容の検討について 

  (7) 農業委員の改選について 

  (8) その他 会議等日程 

 

５ 出席委員 

１番 榎 本 一 宏 君    

３番 榎 本 英 明 君 ４番 松 本 正 人 君 

５番 後 藤 幸 治 君 ６番 船 木 忠 秋 君 

７番 田邊安輝子 君 ８番 櫻 井 義 則 君 

９番 北 沢 俊 春 君 10 番 下 田 誠 一 君 

11 番 坂 本 和 人 君 12 番 大 坂 新 一 君 

13 番 齋 藤 久 枝 君 14 番 大 谷 壽 子 君 

 

６ 欠席委員  ２番 田中恒男 君 

 

７ 委員以外の出席者  なし 

  



８ 事務に従事した職員 

局 長 吉 崎 勝 哉 君 

係 長 合 田 宇 宏 君 

主 任 花 木 賢 太 君 

主 任 森 麻 衣 子 君 

 

 

事務局長  ただいまより令和４年第７回農業委員会通常総会を開催した

いと存じます。 

 なお、本日の通常総会の開催通知ですが、21 日（月）に速達で

発送いたしましたが、22日（火）時点でお手元に届いていないと

のお話をいただきました。到達が遅くなりましたことを、お詫び

申し上げます。 

 それでは、会長、お願いいたします。 

 

会長  ただいまより、農業委員会通常総会を開催いたします。 

 本日は総会ですので、事務局より会議の成立についての報告を

お願いします。 

 

事務局長 

 

 本日は 14 名中 12 名の出席をいただいておりますので、農業委

員会等に関する法律第 27 条第３項の規定により、有効に成立し

ていることを報告いたします。 

 

会長  （欠席者及び遅刻者がいる場合） 

 本日は、田中会長職務代理者が欠席です。 

 大坂委員は参加時間が遅くなります。 

 署名委員は、９番北沢委員、10番下田委員にお願いします。 

 

会長  それでは、議事に入ります。 

 議案第 11 号 農地に係る相続税の納税猶予に関する適格者の

証明について を上程します。 

 事務局の説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

８番 櫻井委員    〔報告〕 



11 月 18 日午後に現地を確認させていただき、多品種の作物を

栽培され、適切に肥培管理されていました。将来的に農地の追加

指定もしたいという意欲的な姿勢も見られます。 

 

会長  申請者をお呼びする前に、何かご質問等ございますか。 

 

   〔質疑応答〕 

 

会長  では、これより申請者にご入室いただきます。 

事務局は案内をお願いいたします。 

 

   〔申請者 入室〕 

 

 それでは、「相続税納税猶予適用についての農業委員会内規」

に基づき、申請者にご出席いただきました。 

まず申請者より長期的な目標と３か年の営農計画についてご

説明をお願いいたします。 

 

申請者    〔説明〕 

今までどおり切り花・野菜・果樹等を販売していきたいと思い

ます。 

 

会長  ありがとうございました。これより申請者へ質疑のある方はお

願いしたいと思います。 

 

   〔質疑応答〕 

 

９番 北沢委員 何品種の作物を何回転くらい栽培しているか。 

 

申請者 何回転かは作物によって違うので、一概に言えない。但し、前

の作物を収穫し片づけたら、次に準備していたものを植えていく

ので、回転はかなりしていると思う。 

連作にならないように品種は多くしている。何品種かは数えて

いないので詳細は不明。作付け計画等は作成していない。 

 

７番 田邊委員 広報で取材時に、新しい品種・珍しい品種に取り組んでいると



いう点がとても印象に残っている。現状及びご近所の反応はどう

か。 

 

申請者 新しい品種は評判が良ければ、続けている。最近ではチンゲン

ルッコラの栽培を行った。ご近所の反応はすごく良くて、ルッコ

ラや白ナス、ミニパプリカ、果樹ではレインボーレッド（キウイ

フルーツ）等が喜ばれている。ご近所からの評判も良く、中には

お茶菓子をもってきてくださる方もいる。 

 

７番 田邊委員 新しい品種への取り組みはご苦労が多いと思うが、先進的な技

術を普及させていただくような、意欲ある営農を期待している。 

 

５番 後藤委員 多品種の作物を栽培されているが、何人で作業をやっているの

か。 

 

申請者 私と母、それに加えてボランティアが２名、飛び込みで手伝っ

てくださるボランティアの方もいらっしゃる。さらに弟も休日に

は手伝ってくれている。 

 

会長 先ほども話が出たが、キウイ棚を広げるため農地の追加指定を

受けたいという意欲がある。また農地面積はそれほど広いわけで

はないが地域密着の直売所ということで評判が良く、とても期待

されている。365 日畑が空いているときはないほどである。 

 

９番 北沢委員 畑を借りることは考えたことはあるか。 

 

申請者 面積は小さいが、多品種なので、それなりに大変である。母は

トウモロコシやジャガイモなど借りてでもやりたいと話してい

るが、なかなかやりきれないのではないかと考えている。まず売

り先を考えないと借りても意味がないということになりかねな

いので、このまま現状でよいと考えている。 

 

会長  質疑も終了したようですので、申請者から農業委員会に対し

て、相続税納税猶予を受けるにあたり、決意表明をお願いいたし

ます。 

 



申請者    〔決意表明〕 

品評会直後でお忙しい中、現地調査にお越しいただきありがと

うございました。 

父が２月 19 日に亡くなり、法定相続人４名となった。母は９

月９日（重陽の節句：菊の節句とも）生まれで 85 歳だが、今で

も菊を育てるなどし、自身を花売り娘と呼んでいるほどである。

母はどんな辛いことがあっても、畑と向きあって乗り越えてき

た。そんな母を見ながら自分も農業をやってきて、気が付いたら

還暦を過ぎていた。相続の際、兄弟たちからは畑をやるのであれ

ば何もいらないということで、納税猶予に乗らせていただいたと

いうところである。このまま一生百姓の倅としてやっていく覚悟

はできたというところである。今後ともよろしくお願いしたいと

思います。 

 

会長  都市農業の先端と言えると思う。我々も先々、農地が減少して

しまうことがあるかもしれないが、そのようなときのモデルにな

りえるのではないかと思う。 

 申請者におかれては、本日はありがとうございました。 

 

 事務局はご案内をお願いいたします。 

 

   〔申請者退出〕 

 

 これより採決に入りますが、最後に質疑等ございますでしょう

か。 

 

14 番 大谷委員 申請者の農地は、毎日自分が通っている犬の散歩のコースであ

る。販売店も見ているが、間が空く暇もなくやっている。白ナス

はご近所でも有名で時期が来ると買い求めにやってこられる。地

域密着型の、都市型農家だと感じているところである。 

 

会長  他にないようでしたら、議案第 11 号に賛成の方の挙手を求め

ます。 

 

   〔挙手の確認〕 

 



会長  賛成多数で本案は可決されました。 

 

12 番 大坂委員 途中入室で話は聞けなかったが、申請者は私と同じ切り花クラ

ブの会員であり、狭い農地でも隙間なく効率よくやっているとこ

ろである。よく知っていたため、賛成とさせていただいた。 

 

会長  続きまして、協議・報告事項に入ります。 

（１）引き続き農業経営を行っている旨の証明について 

 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕２件 

 

10 番 下田委員    〔報告〕 

 １件目について 11 月７日に現地を視察し、サトイモ、ダイコ

ン等が栽培されており、しっかりと肥培管理されていた。 

 

５番 後藤委員    〔報告〕 

 ２件目について 11 月 14 日にご本人立ち合いの元現地を確認

した。ブロッコリー、キャベツ、白菜、ニンジンなど秋野菜が植

わっており、肥培管理等も適切に行われていた。 

 

事務局    〔事務局補足〕 

 １件目について、当該土地の西側道路沿いに桜の木が数本植わ

っている。この範囲も含めて納税猶予の適用農地とし、適格者証

明が交付されている経過がある。農地パトロールにおいても現地

を確認し、委員の皆様からも特に問題はないだろうとの見解をい

ただいた。 

 ただし、桜の木の下にバイクや自転車等が駐輪されていること

が見受けられる。その点については申請者に対し助言、声掛けが

必要と考えている。 

 

会長  １件目の適用農地の桜の木については、ややうろ覚えなところ

もあるが、地域住民から切らないでほしいという要望があったよ

うに記憶している。いろいろな方からのご意見を加味したうえで

納税猶予の判断をしたという経緯だったように思う。 

 当時、当該農地には看板なども設置されていたが、それらは申



請者に撤去をお願いし、対応していただいたということもあっ

た。その後、税務署からの指摘は特にないので、納税猶予の適格

者証明については有効に受理されたものと判断している。 

 

他に何かご質問等ございますか。 

 

会長  続きまして、 

（２）令和４年度農地パトロールにおける生産緑地等改善通知

について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長 以上について、何かご質問等ございますか。 

 

   〔質疑なし〕 

 

 事務局から改善通知を出し、１月 15日までに返答をいただく。

１月の農業委員会で報告。それまでの間に各地区の担当者及び委

員会から指名した方に対象農地を見ていただくのでお願いいた

します。 

 

会長  続きまして、 

（３）令和４年度農産物品評会について 

 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

  

会長 以上について、何かご質問等ございますか。 

 

   〔質疑応答〕 

 

３番 榎本委員 出店も多く、例年よりも良かった。 

赤い台の上に載っている最優秀賞もとても良かった。 

 

４番 松本委員 全体的に時間が短いと感じた。 



多くの市民の方が野菜を買えなかったという現状を見ると、点

数制限を考えなければならないのではないかと考える。 

 

５番 後藤委員 品評会は気が引きしまる。来年も盛大に出来たらよい。 

 

６番 船木委員 天気が良かったからすべてよかった。かなりアピールできて宣

伝ができた。もし冬の嵐であったら、と思うと心配であった。２

日間、楽しくにぎやかにできたので良かった。 

 

７番 田邊委員 審査の講評が聞けなかったのは残念だった。ぜひ次回はそうゆ

う機会を設けていただきたい。 

行列への対策は考えたい。 

来賓の車両対応について駐車場担当へ事前に情報が欲しかっ

た。 

 

８番 櫻井委員 トライアンドエラーで来年度へまた続けていければと思って

いる。 

 

９番 北沢委員 品評会受付からテント内へ搬入する際、赤子を抱くように作物

を自分で陳列するという光景が特に印象に残っている。武蔵野市

の農業の底力を感じた。数だけの地区とは違い、本当の意味で品

評会と言える内容であり感動した。 

事務局がどこにいるのかわからなかったので、目立つ服を着て

ほしい。 

 

10 番 下田委員 事務局も初めてという中、良くあれだけのことができたと感心

した。よくやってくれた、ありがとうと感じている。 

 

11 番 坂本委員 大掛かりなイベントで手間がかかるという意見もあったが、全

体的にとても良かったと思う。キッチンカーで食べ物が買えなか

ったのは残念だった。 

 

12 番 大坂委員 危なくないし、広いし、会場的には問題なかった。販売数が足

りなかった。グリーンクラブの販売も、どのくらい持ち込めばよ

いかわからないという状況だった。これに懲りずにコラボむさし

のも浸透させていきたい。ＪＡにも同様の話が入ってきている。 



 

13 番 齋藤委員 車の誘導にもリーフレットを配れたら良いかと思った。花きの

販売は売り込みが必要だった。改善を考えらればと思った。 

 

14 番 大谷委員 伏見通りからの入庫の際、議長車が右折入庫しようとした点が

良くなかった。 

長蛇の列で買えなかった方は捨て台詞を言うこともあった。次

年度の検討点かなと思う。 

 

会長 何とか天候がもって良かった。コラボのキッチンカーも販売数

を２割減で持ち込んだと聞いている。売れ残りや天候悪化などを

心配し、結果的に販売する野菜の量が足りなくなってしまった。

来年は市内の畑から野菜がなくなるくらい、出していただければ

と思う。 

 来年は講評もしていただけるようにしたい。 

 

会長  続きまして、 

（４）令和４年度農家見学会の開催について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 11 月 26 日の天気予報について情報提供。 

 ほ場の様子について 

 

５番 後藤委員    〔報告〕 

 朝の状況では畑に出ることは問題ない。 

 

11 番 坂本委員    〔報告〕 

 いつ来ていただいてもよい状況。 

 

委員から実施意見 ・土砂降りは無理だが、自然相手のことでもあるし、多少の雨な

ら実施してもよいのでは。 

・長靴と雨具を着用し寒くないようにすればできるのでは。 

 

委員から慎重意見 ・農作業を雨の中でやるのは大変。畑はグチャグチャになるので

延期したほうが良いのでは。 



・参加者も天気予報は見ているので、雨なら行かないという人も

出てくるのではないか。 

・野菜を持ち帰るにしても泥だらけになるので、野菜を洗わなけ

ればいけなくなる。 

 

会長 後藤委員、坂本委員の意見を求める。 

 

〔後藤委員、坂本委員から延期支持の意見〕 

 

会長  では、明日の農家見学会については延期でよろしいか。 

 

   〔全員賛成〕 

 

事務局    〔延期を前提に事務局説明〕 

 

会長  以上について、何かご質問等ございますか。 

 

   〔質疑なし〕 

 

会長  続きまして、 

（５）武蔵野市肥料価格上昇対応臨時補助金の創設について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長  以上について、何かご質問等ございますか。 

 

   〔質疑なし〕 

 

会長  続きまして、 

（６）国への要望ならびに都への意見に関する内容の検討につ

いて 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 



会長  以上について、何かご意見・ご質問等ございますか。 

 

   〔質疑なし〕 

 

会長  続きまして、 

（７）農業委員の改選について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長  以上について、何かご質問等ございますか。 

 

   〔質疑応答〕 

 

会長  最後に（８）その他 会議等日程 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長  最後に委員の皆様や事務局から何かございますか。 

 

 特になければ、以上をもちまして、本日の通常総会を終了いた

します。 

 ご協力ありがとうございました。 

 

 

                       閉会時刻 午前 11時 40 分 

 


